

Preios de Suscripción

Un mes . . . 0'25 pts.

Trimestre. . . 0'80 ,

Anuncios y reclamos, precio convencionales.

Pago anticipado

PERIÓDICO REPUBLICANO

Director: ANGEL GRANDE

Se publica cuatro veces al mes

AÑO II

Valdepeñas 30 de Septiembre de 1911

Núm. 52

# LA FLOXERA

## ARDUOS PROBLEMAS

Es un hecho cierto que la filoxera ha invadido la mayor parte del viñedo de esta región y en Valdepeñas se cuentan por cientos las hectáreas atacadas.

No nos dirigimos á los optimistas que aun creen que la filoxera ha degenerado, haciéndose á la vez la ilusión que las cepas atacadas no tienen exuberante vegetación por las sequías pertinaces de años anteriores: dejamos á los aludidos morir abrazados á su optimismo y sentamos de una manera clara y concluyente que el término de Valdepeñas está atacado por la plaga filoxérica según testimonio del personal técnico de esta región agronómica, teniendo tal importancia la invasión de nuestro término que antes de ocho años, esta ciudad sufrirá una crisis que nunca pudo imaginarse.

Para conjurar ó remediar en parte esta crisis, urge plantear y resolver los problemas á que antes nos referimos, siendo el primero y de más perentoria necesidad la replantación de nuestro término en vid americana.

Según dictamen técnico y teniendo en cuenta la intensidad de la invasión y las proporciones adquiridas, no hay minuto que perder; por tanto, sea cualquiera el sitio elegido en este término ó en alguno colindante y sean también cualesquiera las precauciones que se adopten, es indubitado que deben principiarse en el momento los estudios calcimétricos, y hechos estos, en el próximo invierno proceder sin vacilar á la plantación de viveros para la obtención de estacas, pues un año de adelanto supone ventajas sin número, tanto para el avance de la replantación, como para la conjura de la crisis que más adelante estudiaremos.

Hay que partir del principio que la replantación con vid americana es muy laboriosa y precisa realizarse en condiciones tales, que no sea inútil el sacrificio: para ello se requiere que el patrón ó portalingerto se adapte al

suelo en que ha de vivir y tenga afinidad con la planta que sobre ella ha de implantarse.

Lo expuesto basta para comprender que la replantación con vid americana ha de someterse á preceptos técnicos y no es tan sencilla como la habitual en la región que todo se reduce á acordelar el terreno, abrir el hoyo y cubrir en él un sarmiento frondoso de la viña contigua.

Se desprende de lo expuesto que la iniciativa individual no es capaz por sí sola de acometer la empresa de la replantación; se necesita el auxilio del municipio, que ya ha acordado en primer lugar iniciar la campaña con el auxilio de los conocimientos técnicos de ingeniero competente requerido al efecto; y apoyado moral y materialmente con todo elemento personal y social de la población que represente fuerza productora.

La divulgación de los conocimientos más rudimentarios es empresa que debe acometerse con toda celeridad; el municipio adquiriendo número de cartillas considerable para repartirlas en la ciudad y las personas competentes, dando conferencias y publicando en la prensa regional y local todo lo que pueda iniciar y perfeccionar en la materia.

De las prácticas naturales, el injerto es la más necesaria y delicada, requiriéndose por tanto difundir la manera de practicarlo; esto hace preciso el sacrificio que se han impuesto algunos viticultores, ofreciendo costear la enseñanza de obreros en los centros al efecto.

En la replantación juega un importantísimo papel la Diputación provincial, pues tiene medios legales para poner á disposición del Gobernador que hoy está investido de las facultades de los Jefes de Fomento en la defensa contra las plagas del campo, medios materiales que puede allegar con hacer efectivo el cobro del reparo ya sancionado de una peseta por hectárea.

A Valdepeñas interesa la replantación no solo de su viñedo, sino el de los pueblos limítrofes, pues es cuestión de vida ó muerte sostener su mercado de exportación de caldos, lo cual no podrá lograr si desaparece el viñedo de la región.

La viticultura debe aspirar y para ello no debe omitir sacrificio, á sostener en producción un número igual de vides al que existe actualmente, y esto no puede lograrse, si no es replantando con vides americanas igual número de cepas que perezcan por el ataque filoxérico.

La disminución del viñedo en la región y la baja cada vez más acentuada de la elaboración de vinos y la reducción natural de las industrias derivadas, determinará cada año y más deprisa de lo que quisiéramos una merma considerable de ingresos, que como dice atinadamente un periódico regional, no pueden improvisarse en un momento.

Precisa pues para sustituirles un cambio radical en el cultivo si no queremos se provoque más deprisa de lo que quisiéramos esa crisis social á que antes hacíamos referencia y que constituye otro de los graves problemas que provoca la filoxera y que urge á todo trance resolver.

Es tan vasta é importante la empresa, que á ella deben contribuir los ciudadanos, las entidades municipales y provinciales y el Estado.

Los ciudadanos, sean patronos ú obreros, implantando de nuevo cultivos casi olvidados como el del azafrán, dar impulso al fomento del esparto y su manufactura, crear pequeñas industrias como la corcho-taponesa, impulsar la fabricación de conservas de productos del país; fomentar la cria de gallinas, cerdos, conejos, etcétera, y aumentar la producción de la miel con las colmenas movilizadas.

El trabajo á que nos venimos refiriendo da mucha importancia á la vi-

da en la Granja para esta empresa, así como también considera de necesidad la creación de cooperativas de producción entre los obreros, pues considera más factible y con sobrado fundamento que el obrero ahorre trabajo en vez de dinero, pues poco puede mermar á los jornales ordinarios de la región.

El conde de Gasparín se preocupaba constantemente en sus trabajos, de los medios de aumentar la producción, pues consideraba la falta de producción como un mal tan grave, que solo se resolvía con la emigración ó la conquista: la primera nos horripila y á todo trance debemos contenerla; y la conquista no es labor de este siglo; sirva sinó de ejemplo los sucesos de Marruecos.

La mujer juega en esta nueva fase de la vida de la región un papel importante, pues además de su misión en la vida de la Granja, hay una manufactura reservada exclusivamente á su delicado sexo y que la moda, cada vez exigente, hace que constituya un ingreso importante en las familias numerosas del hogar manchego.

Nos referimos al encaje hecho á mano, que cada día es objeto de un comercio de más importancia y no ha sufrido la menor baja apesar de las fábricas de imitación nacionales y extranjeras.

La misión del Estado ha de ser muy eficaz, y para no gastar inútilmente los medios que ponga á nuestra disposición, ya directamente de sus departamentos ministeriales ó de su gestión cerca del Banco de España como ocurrió en Cataluña en sus últimas catástrofes industriales, hemos de buscar en la perfecta inteligencia de los pueblos perjudicados la solución del conflicto; pues no de otro modo conseguiremos que la labor del personal técnico sea fructífera; para ello debemos conseguir la unidad de miras y perfecto acuerdo de los representantes en Cortes, los que han

No se devuelven los originales

No se publicará ningún artículo que no venga firmado por su autor.

De los artículos firmados, responden sus autores.

Redacción y Admón.

Cristo, 1

de conseguir no solo los medios que podemos llamar de redención, sino el cumplimiento de preceptos legales, como la rebaja de tributación en los viñedos filoxerados.

La Diputación provincial, organismo genuinamente regional y contando en su seno con elementos activos que representan los buenos propósitos de la corporación en la Comisión de Fomento, no descansará un momento y así lo han ofrecido y principiado á cumplir sus vocales hasta ver realizada tan hermosa labor.

Así, pues, si los municipios de cada localidad infestada saben aprovechar los auxilios superiores y encauzar las energías de sus vecindarios, en vez de sonar el grito de «sálvese el que pueda», se podrá pregonar «se ha salvado la riqueza regional.»

X. X.

*El canard inventado contra la Comisión extramunicipal, que viene entendiendo en la sustitución de los Consumos y muy especialmente contra los señores Caminero, de Merlo y Gómez, es una patraña indigna propia solamente de hombres sin pudor.*

*El mitin suspendido con motivo de las garantías, se celebrará tan pronto como sea restituida la normalidad.*

*Estén seguros los infames calumniadores, que serán satifechos con creces.*

*La Comisión se debe al pueblo y en su día dará cuenta de sus gestiones cerca del Gobierno y de su marcha en el Municipio.*

*Sepan los que vierten la calumnia, que la digna Comisión no se pertenece á ellos.*

## Para los que nos combaten y para mis calumniadores

Contestando el presidente del Consejo de Ministros á un telegrama de los republicanos conjuncionistas, entre otras cosas, el señor Canalejas dice lo siguiente: «Al partido gobernante, cuyo programa de reforma social, dadas las económicas del país, aventaja á los de otras muchas naciones, se deben las leyes de supresión del impuesto de Consumos, servicio obligatorio y muchas más promulgadas ó sometidas á la aprobación parlamentaria.»

¿Qué dirán después de esta afirmación rotunda y categórica del propio jefe del Gobierno, los que tanto nos combaten, fundándose en que la ley no es de supresión y que si nosotros la interpretamos caprichosamente á nuestro gusto? Los informes prestados al Ayuntamiento por los ilustres letrados señores Camino, López de Haro, Caminero y Barriobero, con-

cuerdan perfectísimamente con la opinión del señor Canalejas, que á más de la autoridad que le dá el cargo de legislador, tiene la no menos indiscutible del eminente jurisconsulto.

La afirmación del señor Canalejas en ese telegrama á la ley de 12 de Junio último, es una sanción jurídica indiscutible. Es su autor y nadie como él mismo podrá interpretarla. Ya no puede haber duda de ninguna clase. Con las palabras del presidente del Gobierno, el pleito está fallado á favor nuestro. Yo no puedo creer que el Gobierno se contradiga á sí mismo; por lo tanto, Valdepeñas está de enhorabuena; no tendremos Consumos, á partir del 1.º de Enero. ¡Qué los ha de haber!

Después de las palabras del señor Canalejas y de la condicional del contrato, ¡imposible! ¡No habrá Consumos! ¡No los puede haber! ¿Es de ley? ¡Pues cúmplase! Solo esto para los que nos combaten.

\*  
\* \*

Muchos disgustos nos está costando este asunto; tantos, que conmigo se ha llegado hasta la calumnia vil. Se ha inventado con la mayor desvergüenza que se me había dado dinero para que callase. ¡Y eso que en todas las sesiones del Ayuntamiento me ocupo del asunto! ¡Y eso que se me sigue un proceso por el Administrador de Consumos! Y eso que para responder á los gastos de ese proceso me han hecho una suscripción, por lo que doy las gracias á todos y muy especialmente á sus iniciadores!

Ya ves, pueblo, cómo se me paga por algunos, que yo me resisto á creer que sean siquiera paisanos nuestros, pero si resultase que lo fuesen, no son dignos de pertenecer á este pueblo hidalgo y noble. Yo no he podido averiguar quiénes son los inventores de esta calumnia absurda. Por lo menos honrados no son. Esas invenciones solo son propias de la canalla. Si tú, pueblo, tienes la suerte de descubrirlos, prémialos como mejor te plazca. ¡Yo los desprecio! ¡No se merecen otra cosa!

¡Así pagan esos miserables á quien quiere hacerles bien! ¡Qué pobres y qué infames! ¡Cuánto asco!

Mas como á tí, pueblo, me debo, te pongo en conocimiento de lo que pasa para que te prevengas, pues te afirmo una vez más, que el puesto que yo vergo ocupando en la campaña contra los Consumos, solo quedaría vacío con mi muerte. De otra manera, no hay poder humano que me haga retroceder. He nacido para ser digno y para ser consecuente.

PEDRO V. GÓMEZ

*Ha sido sorprendido este vecindario con la traida de sesenta guardias civiles.*

*En este pacífico pueblo no ocurre nada anormal que justifique la numerosa visita de la benemérita.*

*El elemento obrero no es ni revolucionario ni perturbador.*

*Lo único revolucionario que hoy tiene esta hermosa ciudad, es la filoxera. Si no es verdad, que lo digan los industriales; pero lo cierto es que á su interés se debe el terrible descubrimiento.*

## Nuestra Labor

Hace un año que aparecimos en el estadio de la prensa, sin otro compromiso que nuestro amor á las ideas, sin otra finalidad que defender la verdad, la justicia y la causa santa de la libertad y la república, la que nos impulsara por necesidad á la lucha, por lo que nos lanzamos á romper nuestras lanzas contra follones y mandrines de la política. ¿Que esto nos habría de costar sinsabores, disgustos, procesos y hasta la pérdida de la libertad? descontento lo teníamos; sabíamos también que en España decir la verdad, defender la razón y la justicia, ir contra los intereses creados, lleva consigo toda clase de persecuciones, y á los que tales cosas hacen, se les llama tontos ó locos. Todo esto lo sabíamos.

Tampoco se nos ocultaba que esta lucha sostenida por nosotros era desigual; era lucha donde teníamos que contender con quienes tenían á su favor códigos y leyes hechas por ellos y por lo tanto hechas para su amparo y protección. Tampoco se nos ocultaba que habíamos que luchar con los acaparadores del dinero, símbolo ante el cual se posterna todo el mundo en la sociedad en que vivimos, de la que ha dicho Grave, que no caben términos medios, en la que hay que ser ó ladrón ó robado, explotado ó explotador; y esto no dejaba de ser temeridad en nosotros, venir á combatirlo y combatir á los representantes de ella los caciques.

Y era mayor temeridad esto en quien como nosotros, humildes y modestos obreros, sin otro capital que nuestras manos, robándole horas al sueño y reposo á nuestro cuerpo, después de ganar el diario sustento con que subvenir á las necesidades de la vida no solo para nosotros, sino para la numerosa familia que constituimos, nos venimos dedicando con todo el entusiasmo y todas las energías que prestan las propias convicciones á escribir este modesto semanario, el que con nuestro propio esfuerzo llevamos sosteniendo un año, á pesar de la oposición y de la guerra hecha, demostrando con esto que los que tienen fé y entusiasmo por los ideales, hacen más que pueden, y al mismo tiempo demostrar que hace más el que quiere que el que puede.

Por nuestro amor á la verdad y á la justicia, hemos sostenido ruda campaña durante este año de vida, contra los adulterados res de vino; comeroiantes sin pudor ni conciencia, que na-

da les importaba la salud del género humano ni la ruina de un pueblo, con tal de ellos lucrar y amontonar oro, aunque estas fabulosas ganancias representen miles de víctimas.

Hemos combatido la inmoralidad y el vicio que el juego representa, y el que seguiremos combatiéndolo, aunque esto nos acarree disgustos y enemistades, (por alguien ha sido llamada esta campaña antipopular) lo que nada nos importa, porque defendemos el pan del obrero ganado á costa de tanto sudor, y no queremos que lo que tanto trabajo cuesta ganarlo, sea llevado en un momento por los que en Cafés, Tascas y Garitos acechan al incauto que llevado por el deseo, muchas veces de mejorar su precaria situación, caen en la red cual incautos é inocentes pajarillos, llevando el hambre y ocasionando disgustos en el seno del hogar; muchas veces el llanto, otras el luto, la viudedad y la orfandad. Y seguiremos combatiendo el juego por encima de todo convencionalismo y todo interés mezquino, porque somos unos convencidos de los males que esto acarrea, y porque lo creemos un mal social; no valga decir que cada uno puede hacer con su dinero lo que le venga en gana como dicen los defensores y partidarios del juego, ¡no! no puede hacer con su dinero lo que quiera, el trabajador que ha constituido hogar ó familia, porque este no se debe á él, porque este jornal que gana no le corresponde, este es para la familia que voluntariamente y por su libérrima voluntad constituyó; por esta razón hemos combatido el juego y lo combatiremos con todas las energías de nuestra alma, pese á quien pese y cueste lo que cueste.

Hemos combatido á las oligarcas, las demasías, la soberbia mal contenida, la mala administración de los que se han creído dueños y señores desde las alturas del poder y han creído que con este motivo podían hacer todo lo que les venía en gana; hemos sacado á la vergüenza pública las marrullerías y los pocos escrúpulos aderezados con juegos de moralistas de los gobernantes monárquicos; hemos combatido el caciquismo en su mismo castillo feudal, lo que nos ha costado dos procesos.

Hemos sostenido y sostenemos ruda campaña por la sustitución del odioso y maldito impuesto de Consumos, en la que hemos puesto toda nuestra fé, todos los entusiasmos de nuestra alma, porque se trata del hambre del pueblo que carga sobre los humildes sobre los necesitados, sobre los pobres nuestros hermanos de infortunio todo su peso y hace más difícil su vida; como consecuencia, hemos tenido que ir contra el alcalde de Valdepeñas, por su gran oposición á la sustitución del tantas veces citado impuesto, y contra los concejales amigos del mismo. Contra el arrendatario de Consumos, que defiende sus intereses aún á costa de la injuria y la calumnia, campaña esta en la que se ha pre-

tendido dejáramos jirones de nuestra honra, y en la que no ha sido respetado nada ni nadie, ni lo más sagrado. En esta desigual lucha, en la que el caciquismo pone en juego todas sus malas artes, donde el dinero es apagador de rebeldías y todos los terrenos allana, extremando todos los rigores contra nosotros, quieren acobardarnos y amedrentarnos, apelando á todos los medios para callar nuestras voces, y donde pesan sobre nosotros dos procesos por supuestas injurias al administrador de Consumos; nada de esto ha sido ni es bastante para hacernos callar.

Esta ha sido nuestra labor en un año de publicación, por los que nada poseemos. Cuando esto ha sido realizado por los que no poseen medios de fortuna, ¿qué no podrán hacer los que la poseen? Esto es lo que nosotros nos preguntamos; pero estos señores lo único que hacen es á veces aplaudir con reservas, los más de ellos censurar, criticar, anatematizar y entorpecer lo que ellos no quisieron, no supieron ó no pudieron hacer, por lo que les molesta que los realicen los demás, porque se creen que solo ellos lo tienen monopolizado todo y tienen derecho á todo; y es lo que ellos dirán: por algosomos clases directoras.

ANGEL GRANDE

## Lerroux abogado

La sola idea de que Lerroux vaya á examinarse para obtener el título de abogado ha sacado de quicio á todos los profesionales de la calumnia y difamación. Ayer se le injuriaba porque decían que era un analfabeto, y hoy se le injuria por resultar con inteligencia. ¿Abogado Lerroux? No puede tolerarse, dicen sus enemigos; *El Debate* dedica al asunto su editorial, y con mucha seriedad dice que la historia política no ha visto cosa parecida, y agrega que será cuestión «de coger la tea y el fusil y lanzarse á la calle con el incendio y el asesinato»

¡Ojalá fuese mañana!

Esta es la gente de orden y esta es

la importancia de nuestro querido amigo y jefe del partido Radical.

Ayer analfabeto, calumnia, hoy con título académico, injuria, y he ahí como recogiendo desde muchos años ha el estiercol han formado el pedestal cada vez más elevado y en cuya superficie flota como la espuma la gran figura del hombre más eminente de la España contemporánea; el más grande hombre ya que ha sabido sacudir la obra de los leprosos y de la envidia.

## Publicaciones

Hemos recibido de la casa editorial de Alberto Martín, de Barcelona, la especialidad de cuya casa en toda clase de mapas es bien pública, nueve hermosas tarjetas postales geográficas, que vienen á aumentar la colección ya publicada y que se compone de 59 tarjetas-mapas, de las que 51 corresponden á España y 8 á Portugal.

Las nuevas tarjetas siguiendo la numeración correlativa, llevan los números siguientes: 60, la de Melilla; 61, Ceuta, hasta la zona neutral; 62, Alborán, Peñón Vélez de la Gomera é Islas Alhucemas; 63, Islas Chafarinas; 64, Fernando Póo; 65, Sahara española (Río de Oro) y Santa Cruz de Mar Pequeña; 66, Isla de Annobón; 67, la islas de Corisco, Elobey Grande y Elobey Chico; y 68, Muni.

El trazado está hecho por el ingeniero Benito Chias y Carbó; é impreso en los talleres de la casa editorial Alberto Martín, de Barcelona, á quien puede hacerse los pedidos.

El precio de estas postales es igual al de las ya publicadas de España y Portugal, ó sea 10 céntimos cada una.

\*  
\*\*

*El Esperanto al alcance de todos* se ha puesto á la venta al precio de 0'75 pesetas.

Es un libro de gran utilidad, tanto para los esperantistas cuanto para todos aquellos que rápidamente quieren aprender el idioma internacional.

Los pedidos á la administración de LUZ ESPAÑOLA. Pasaje del Comercio 8, Tipografía.—Madrid (España).

## Noticias

Por exceso de original no publicamos la sesión del Ayuntamiento celebrada el pasado miércoles, la que publicaremos en el número próximo.

Hemos recibido un atento besalmano de don Eduardo García Caminero, en el que nos participa que ha-

biendo cesado por renuncia en el cargo de Juez municipal de esta ciudad, establece de nuevo su estudio de abogado y nos ofrece sus servicios profesionales.

Agradecemos gustosos al señor Caminero tal consideración y le deseamos una nueva serie de triunfos mayores que los anteriormente conquistados en su nueva profesión.

Linares, Imprenta San José

## CLINICA QUIRÚRGICA

DEL

### Dr. Cristino G. Caminero

Fundada el año 1902

Material quirúrgico y electroterápico completo.—Baños eléctricos

Masaje vibratorio.—Habitaciones higiénicas.

SE APLICA EL 606

## EL LEON Cemento Portland Artificial

— DE —

### MATILLAS (GUADALAJARA)

Administración central: Lealtad, núm. 13, Madrid

Dirección telegráfica: ANGLOCEMEN, Madrid,

El Cemento Portland Artificial marca *El León*, de la Fábrica de Matillas (línea M. Z. A.), dotada con los más modernos *Hornos giratorios*, es de *fraguado lento, molienda fina, composición química exacta*, el más resistente y económico, no sólo por su precio bajo, sino porque mezclando UNA parte de cemento con CINCO de arena, tiene mucha más resistencia que los demás cementos.

### PRUEBAS MECÁNICAS

FINURA — Tamiz de 4900 mallas	FRAGUADO		Prueba de expansión Chatelier	Resistencia á la tracción en kgs. por centímetro cuadrado			
	INICIAL — h. m.	FINAL — h. m.		PASTA PURA CON 25 ol.º DE AGUA		Pasta de 1 de cemento y 3 de arena con 7.º de agua	
				A los 7 días	A los 28 días	A los 7 días	A los 28 días
12.º	2,50	11,0	4mm	45	70	16	30½

Resistencia á la compresión, una parte de Cemento con tres de arena:

A los 7 días, 192 kilos porcentímetro cuadrado.

Id. 28 id. 371 id. id. id.

### DEPOSITOS

Valdepeñas: D. Manuel Barba, Ferretería, Pí y Margall, 3.—Alcázar de San Juan: D. Rafael Ballester, Almacenista.—Almadén: D. Benigno Campos y don Juan José Canuto, Almacenistas.—Almodóvar del Campo: D. Inocente Villar y Polo, Almacenista, Corredera, 14.—Calzada de Calatrava: D. Fermín Pérez, Droguería.—Ciudad-Real: D. Atilano Jurado, Fábrica de Mosáicos, P. de Granada.—Manzanares: D. José Hidalgo, Almacenista.—Puertollano: D. Miguel Fernández y Fernández, Almacenista, María Isabel, 1 y 3.

## Farmacia y Laboratorio Químico

DE

# TOMAS DE MERLO Y MERLO

Especialidades nacionales y extranjeras; Sueroterapia: Salvasán (606): Scotch Oatmeal harina de Avena el mejor alimento para los niños; Aguas minerales; Perfumería; Tintes especiales para el pelo y bigote.

## EXIGID EL TIKET

REGALO A LOS CLIENTES.—Presentando tickets por valor de 1 peseta, se regala una caja de Vaseline rusa perfumada ó una caja de Cocrean; por 2 pesetas, un sobre de polvos finos para la cara; por 3 pesetas, una pastilla de jabón; por 10 pesetas, un frasco de extracto de esencias variadas.—Teléfono núm. 192.

Pedid siempre el Tiket

Calle 6 de Junio, 53

## Se vende

una casa situada en la calle Buensuceso, número 17, propiedad de D. Mateo Díaz Torres, rebajando 1.250 pesetas sobre aprecio, dando 2.000 pesetas al hacer la escritura y lo demás en cuatro años sucesivos.

Para más detalles, entenderse con el dueño, calle Buensuceso, número 17.

## CENAL

### Médico Oculista

Real, 16, pral. (casa de D. Sebastián Bermejo)

CONSULTA: Lunes, Miércoles y Viernes, de 5 á 7  
HONORARIOS MÓDICOS

### Gran Casa de Huéspedes de Dopino

REAL 15

Hospedaje desde 2'25 en adelante sin vino.

SE ADMITEN ESTABLES

Calle Real, 15.—Valdepeñas

## CÍRCULO COLÓN

Se sirve Café, Coñac, Aguardientes, Helados de mantecado y limón.

También tiene este Círculo Billares y Tertulias, se sirven almuerzos y cenas.

CALLE CRISTO.-VALDEPEÑAS

### Gran Relojería y Platería

DE

## Tomás García Catalán

Surtido completo en todos los artículos que trabaja esta casa.

En Platería, esta casa ha contratado con uno de los mejores talleres de Córdoba, por lo que vende con un 20 por ciento más barato que ninguna y de la que ha recibido un extenso y variado surtido en pulseras, sortijas, aderezos, cadenas y pendientes de todas clases.

Talleres para composturas sin competencia posible, por la prontitud y baratura de las mismas.

ESCUELAS, 6.-VALDEPEÑAS

## ¡Ya, Ya, Ya!

YA llegaron las 10.000 bonitas colecciones de vistas de Valdepeñas.

YA se están agotando las tarjetas de lujo, artistas y paisajes.

YA no hay quien compita en postales con el

Gran Centro Postal

ALBÍ Y MERLO

ESCUELAS, 2

más barato que nadie.

## Café del Brillante

— DE —

### Teodoro Machuca

Gran servicio en comidas y bebidas de todas clases, servido por lindas camareras.

Cruz Verde, 5

## Retrato de Lerroux

Todos los amantes de la justicia y de la república, les interesa este retrato del Jefe del partido Radical, del hombre honrado é íntegro que ha sabido despertar los ideales revolucionarios; su precio es de 2 pesetas en negro platino, mate ó brillo.

Los pedidos de provincias deben venir acompañados de su importe más 0'30 para certificado y dirigidos á G. H. Alsina, Estrella, 3, Madrid.

## LAMPARAS

de filamento metálico, 2 ptas.

Clase corriente, á 0'50

Instalaciones y reparaciones de luz eléctrica, pararrayos y timbres.

VENTA DE MATERIALES  
Carmelo Verdejo

BATANEROS, 2

Disponible

## IMPRENTA SAN JOSE

SAGASTA, 8

LINARES

# LA CONSOLACION

GRAN FÁBRICA DE HARINAS

VALDEPEÑAS